

Zeitschrift: L'Enseignement Mathématique
Herausgeber: Commission Internationale de l'Enseignement Mathématique
Band: 40 (1951-1954)
Heft: 1: L'ENSEIGNEMENT MATHÉMATIQUE

Artikel: SUR L'« INDÉFINIMENT » MATHÉMATIQUE
Autor: Lorent, Henri
Kapitel: I
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-515810>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 21.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

SUR L'« INDEFINIMENT » MATHÉMATIQUE

PAR

Henri LORENT (Bruxelles)

L'adverbe *indéfiniment* a cours, en mathématiques, dans diverses circonstances. Notre intention est de chercher à préciser à quels genres d'opérations il prépare une conclusion, et de juger s'il ne prête à aucun reproche. Pour atteindre ces buts, il nous sera utile de faire usage du vocabulaire de la théorie des ensembles; nous allons rappeler dans quelle mesure.

I

1. — Un ensemble de noix est distingué des autres ensembles de noix par le nombre de ses noix; tout ensemble d'êtres concrets est *fini*. En mathématiques, il y a des ensembles de nombres qui n'ont pas de fin, des ensembles qualifiés *transfinis*.

Un premier type d'ensemble transfini a pour modèle la suite des nombres entiers naturels:

$$1, 2, 3, 4, \dots n, n + 1, \dots \text{etc., etc. (1);}$$

chacun a un suivant par l'addition d'une unité, et cela indéfiniment. Ce type d'ensemble est dit *dénombrable*; il resterait dénombrable si l'on en retranchait quelques-uns des premiers termes.

Tout autre ensemble que l'on peut faire correspondre, terme pour terme, à celui des nombres entiers est aussi dénommé dénombrable; par exemple le suivant, formé des nombres pairs

$$2, 4, 6, 8, \dots 2n, 2(n + 1) \dots ;$$

On voit que ce dernier a tous termes appartenant à l'ensemble des nombres entiers; il est dit pour cela *sous-ensemble* du premier; en voici d'autres:

$$3, 6, 9, 12, \dots \quad 3n, 3(n+1) \dots$$

$$n, 2n, 3n, 4n, \dots n.n, n(n+1) \dots$$

$$1^2, 2^2, 3^2, 4^2, \dots n^2, (n+1)^2 \dots$$

$$1^3, 2^3, 3^3, 4^3, \dots n^3, (n+1)^3 \dots$$

Un ensemble fini en sous-ensembles de (1) peut-il épuiser (1) ?

Celui des nombres pairs et celui des nombres impairs l'épuisent, mais pour d'autres plus restreints on ne peut l'affirmer.

Voici d'autres exemples d'ensembles dénombrables dont les termes (correspondant aux entiers à partir de 2) ne sont pas entiers:

$$\frac{1}{2}, \frac{1}{3}, \frac{1}{4} \dots \frac{1}{n}, \frac{1}{n+1}, \dots$$

$$\sqrt{2}, \sqrt{3}, \sqrt{4} \dots \sqrt{n}, \sqrt{n+1}, \dots$$

le lecteur en construira aisément autant qu'il le voudra, un nombre « indéfini ».

2. — Un second type d'ensemble mathématique est la ligne droite, ensemble de ses points. Un point de la droite distinct d'un autre ne peut lui être dit suivant ou consécutif, car un segment AB de droite correspond point pour point à une demi-droite indéfinie BX.

En effet, projetons AB sur BX d'un point P tel que PA soit parallèle à BX; tout point C de AB est projeté sur BX en un point C', y compris le point A qui est projeté à l'infini sur BX.

Si nous marquons sur BX les points dont les distances à B sont mesurées par les termes d'un des ensembles dénombrables ci-dessus, nous formerons un sous-ensemble dénombrable de l'ensemble des points de BX; ce dernier ensemble est dénommé *ensemble qui a la puissance du continu* (en abrégé: ensemble continu).

Voici d'autres exemples d'ensembles continus: une courbe quelconque, plane ou gauche, ensemble de ses points; un rec-

tangle, ensemble continu des parallèles à sa hauteur menées par un point de l'ensemble continu de sa base; une pyramide triangulaire SABC, ensemble continu des triangles SAD menés par son arête SA et les points de son autre arête BC; une sphère, ensemble continu des grands cercles menés par un de ses diamètres, etc...

Nous y reviendrons à partir de la mesure de certains d'entre eux.

* * *

3. — Revenons à l'adverbe *indéfiniment*. Comment le présente-t-on aux débutants en géométrie élémentaire, quand on l'y rencontre ?

Puisqu'on va leur faire faire des constructions géométriques (si on leur fait jouer quelque activité dans leur information scientifique), il leur faut au préalable vérifier leur planche à dessin; pour cela, on leur fera fixer une fine ficelle en un point du contour de la planche; tournant autour de ce point, la ficelle doit balayer la planche sans heurter des saillies ni enjamber des dépressions; si le même résultat est atteint aussi à partir d'un autre point du contour de la planche, celle-ci est suffisamment *plane* pour servir au dessin géométrique.

Qu'arriverait-il si la planche était plus grande, au tableau noir de la classe, par exemple ? Et si plus grande encore, tellement grande que nous ne pouvons y faire jouer notre ficelle ? Les élèves font appel à leur *imagination* et admettent que le plan peut être prolongé autant qu'on le veut et dans quelque direction que ce soit (haut, bas, gauche, droite...) sans perdre sa propriété de plan, qu'il peut être *indéfiniment* prolongé.

Parvenus là, ils acceptent le premier emploi que fait Euclide d'un synonyme¹; sa « demande » n° 2 est: « Prolonger continuellement, selon sa direction, une droite finie. » Et nous leur ferons prolonger, au moyen de leur règle (préalablement vérifiée) un segment de droite jusqu'aux limites de leur feuille de papier de dessin.

¹ Nous citons d'après les *Éléments de Géométrie d'EUCLIDE*, traduits par F. Peyrard (Paris, an XII-1804), p. 5.

4. — Le premier usage de la droite indéfinie est fait à propos des droites parallèles. Nous lisons, en effet, chez EUCLIDE (p. 4) et chez tous ses successeurs: « Les parallèles sont des droites qui, étant placées sur un même plan et qui étant prolongées de part et d'autre à l'infini, ne se rencontrent nulle part. »

La proposition XXVII du premier livre (p. 44) dit: « Si une droite tombant sur deux autres droites fait les angles alternes égaux entre eux, ces deux droites seront parallèles. »

D'autre part, parmi ses *notions communes* ou *axiomes*, il a placé, sous le n° 11 (p. 6) l'axiome suivant: « Si une droite tombant sur deux droites fait les angles intérieurs du même côté plus petits que deux droits, les deux droites prolongées à l'infini se rencontreront du côté où les angles sont plus petits que deux droits. » (Il s'agit évidemment de la somme de ces angles intérieurs.) Ayant démontré que deux perpendiculaires à une même droite sont parallèles, il résulte de cet axiome 11 que *par un point extérieur on ne peut mener qu'une seule parallèle à une droite donnée*, ce qui est l'énoncé actuel du *postulatum d'Euclide*.

Demandons à un dessinateur de vérifier ce postulat. Il s'agira à tracer deux perpendiculaires à une même droite XY; son équerre à angle droit A posée sur XY par le côté AB, il tracera le segment de droite le long de l'autre côté AC; même opération en un autre point de OX; non satisfait de ces deux « parallèles », il tracera les segments le long de l'hypoténuse dans deux positions de l'équerre. Il aura l'impression visuelle que les deux couples de segments ainsi tracés sont deux couples de segments parallèles.

Cependant, ceux d'un couple ne se rencontreraient-ils pas quelque part, hors du dessin limité où ils passent? Et si l'équerre de notre dessinateur présente une petite erreur dans l'angle utilisé (1/100 de minute, par exemple), *quid*? L'œil du dessinateur pourrait être satisfait; le travailleur qui construirait un objet d'après le plan du dessinateur en produirait un qui, s'il présentait une erreur, en produirait une pratiquement négligeable.

Pour l'un et l'autre de ces hommes, tout se passerait comme si, d'un point de XY, toutes les droites intérieures à un angle α

pouvaient rencontrer la perpendiculaire à XY élevée en un point A.

Le dessinateur peut, sans inconvénient pratique, se comporter comme si est vrai le postulat suivant remplaçant celui d'Euclide : « *En un point A de XY il existe un angle α (angle de parallélisme) tel que l'ensemble, de la puissance du continu, des droites issues de A dans l'angle α , rencontrent à l'infini la perpendiculaire à XY.* »

C'est le postulat de LOBATCHEWSKY¹, un des auteurs d'une géométrie non euclidienne.

5. — Un autre problème fondamental de la géométrie est le suivant: abaisser d'un point P la perpendiculaire sur la droite XY. Comment le dessinateur le résout-il ?

De P comme centre, il décrit une circonférence coupant XY en deux points A et B; de A et B comme centres, il en décrit deux autres se coupant en Q; PQ est la perpendiculaire cherchée. Reste-t-elle unique si loin que P soit de XY ?

Le dessinateur a piqué en P, en A, en B la pointe sèche de son compas; mais le point, selon Euclide, est sans étendue², d'où une triple cause d'approximation. Si P est très loin, un petit arc de circonférence marqué par le crayon ne se distingue pas d'un petit segment du dessin, d'une largeur sensible, de la droite XY; de P très éloigné, le dessin se présente tel que le dessinateur peut choisir parmi un ensemble continu de droites issues de P, cet ensemble contenu d'ailleurs dans un angle très petit.

Si nous considérons une sphère et nous proposons de mener d'un pôle P un arc de grand cercle perpendiculaire à l'équateur, tout arc de grand cercle ayant pour diamètre celui qui part de P répond à la question.

Pour le dessinateur, les choses se présentent comme s'il était possible, *d'un point extérieur à une droite, d'abaisser sur celle-ci un ensemble de perpendiculaires ayant la puissance du continu.*

¹ Nic. Lobatchewsky, géomètre russe (1793-1856).

² Il y a près de deux siècles, des traducteurs d'Euclide observèrent déjà que le dessin d'un point a une étendue, qu'une ligne dessinée n'est pas une longueur sans largeur. Voir KOENIG et A. KUYPERS, *Eléments de Géométrie contenant les six premiers livres d'Euclide*, p. 1 (La Haye, 1758).

Ceci est le postulat de Riemann¹, remplaçant celui d'Euclide dans une géométrie non euclidienne appelée « riemannienne ».

6. — Les géométries non euclidiennes ne répondent-elles à aucune réalité dans l'espace euclidien ?

Rappelons que l'on nomme *géodésiques* d'une surface des lignes tracées sur cette surface et telles que tout segment en soit la plus courte distance sur la surface.

Les géodésiques du plan sont les droites; le plan a une courbure nulle. Celles de la sphère sont les grands cercles, la sphère a une courbure positive constante (le plan tangent en un de ses points ne coupant pas sa surface).

BELTRAMI² a signalé l'existence d'une surface à courbure négative, qu'il a nommée *pseudosphère*; c'est une surface en forme de selle de cheval prolongée en tous sens. Si, en l'un de ses points situés sur l'épine dorsale du cheval, on la coupe par un plan vertical contenant l'épine dorsale et par un autre perpendiculaire au premier, ces deux sections sont des courbes hyperboliques (à asymptotes) qui ont en ce point des rayons de courbure de sens contraires (le premier au-dessus de la selle, le second au-dessous).

La pseudosphère est dite de courbure négative.

La géométrie euclidienne est donc celle de figures dont les lignes sont des géodésiques du plan, d'où son nom *géométrie plane*.

La géométrie lobatchewskienne est celle de figures dont les lignes sont des géodésiques d'une pseudosphère, ces géodésiques étant des courbes hyperboliques; d'où son nom *géométrie hyperbolique*.

La géométrie riemannienne est celle de figures dont les lignes sont des géodésiques d'une sphère ou d'un ellipsoïde de révolution; c'est pourquoi on la nomme *géométrie elliptique*.

Si notre dessinateur travaille sur une planche rigoureusement plane, il est euclidien. Si sa planche est légèrement sphérique, il est riemannien. Si sa planche est légèrement pseudosphérique,

¹ B. RIEMANN, géomètre allemand (1826-1866). Voir, d'un de nos compatriotes: A. MACLEOD, *Introduction à la géométrie non-euclidienne* (Paris, Hermann, 1922).

² E. Beltrami, géomètre italien (1835-1900).

il est lobatchevskien. Mais dans les deux derniers cas, il ne le restera que dans la mesure où sa règle — dont l'arête est une géodésique du plan — lui permet de tracer celles de la sphère ou de la pseudosphère avec une approximation tolérable. Il ne s'en accommodera d'ailleurs que si ses dessins, ses « plans » cotés permettent au travailleur qui les exécute un résultat suffisant; dans la mécanique de précision, par exemple, une tolérance de 1/100 millimètre constitue une erreur mathématique avec un résultat satisfaisant pour le praticien.

Concluons cette première partie de notre note par quelques lignes de Riemann:¹

« ... On peut indiquer plusieurs systèmes de faits simples, suffisants pour la détermination des rapports métriques de l'espace. Le plus important, pour notre but actuel, est celui qu'Euclide a pris pour base. Ces faits, comme tous les faits possibles, ne sont pas nécessaires; ils n'ont qu'une certitude empirique, ce sont des hypothèses. On peut donc étudier leur probabilité, qui est certainement très considérable dans les limites de l'observation, et juger d'après cela du degré de l'extension de ces faits en dehors de ces mêmes limites, tant dans le sens des immensurablement grands que dans celui des immensurablement petits. »²

* * *

II

7. — Passons à un autre ordre d'idées; nous retrouvons *indéfiniment* en calcul intégral, en mesurant les lignes et les surfaces courbes³.

¹ B. RIEMANN, *Sur les hypothèses qui servent de fondement à la géométrie*, mémoire publié par Dedekind dans le tome XIII des *Mémoires de la Société royale des Sciences de Goettingen* (1867), traduit par J. Houël, p. 2 du tiré-à-part; ou *Œuvres mathématiques* trad. Laugier, p. 281 (Paris, Gauthier-Villars, 1898).

² On lira avec intérêt la brochure de M. P. BARBARIN: *Pour le centenaire de la Géométrie non euclidienne* (Buenos-Aires, Editions Coni, 1931). On y trouvera les portraits des géomètres (dont deux Belges: J. de Tilly et P. Mansion) qui ont marqué dans l'étude de cette géométrie; du même auteur: *La Géométrie non euclidienne*, 3^e édit. (Edit. Scientia, Paris, Gauthier-Villars, 1928).

³ Une première rédaction de ce § II a paru dans le *Bulletin de la Société royale des Sciences de Liège* (numéro de mars 1950) sous le titre: « Un postulat implicite de la théorie des ensembles ».